
 
 

Entrevista a Tucapel Jiménez Fuentes:  
 
De La Tercera - 3 octubre 2005 
"A lo mejor como señal al país sirve que yo me siente a la mesa con ellos" 
El hijo del dirigente sindical Tucapel Jiménez Alfaro, asesinado por agentes de la 
Dine en 1982, se refiere a sus recientes conversaciones con el general en retiro 
Rafael Villarroel y a su disposición para reunirse con hijos de uniformados caídos 
durante el gobierno militar.  
Por Juan Pablo Sallaberry 
Fue en un programa de televisión donde Tucapel Jiménez y Manuel Guerrero -
cuyos padres fueron asesinados en el gobierno militar- conocieron al general (R) 
Rafael Villarroel, ex colaborador del general (R) Augusto Pinochet. A partir de 
entonces iniciaron una serie de reservados contactos telefónicos y acordaron 
constituir una "mesa de unidad", donde se reunirían hijos de víctimas de casos de 
derechos humanos con hijos de uniformados caídos.  
 
¿Cómo surge el contacto con el general (R) Villarroel? 
 
Coincidimos en el programa El Termómetro. Después del programa él se acercó a 
conversar con nosotros. Nos dijo que él repudiaba los asesinatos de nuestros 
padres y ahí nos habló de su organización, Chile Mi Patria, que estaba defendiendo 
los derechos gremiales de los militares en retiro. Y nos manifestó la posibilidad de 
juntarnos con hijos de militares asesinados. Nosotros dijimos que nos parecía bien, 
que teníamos una disposición positiva al tema. 
 
¿Qué otros contactos han tenido? 
 
Después tuvimos algunas conversaciones telefónicas y nos invitó a que 
asistiéramos el sábado al aniversario de Chile Mi Patria en el Teatro Caupolicán. 
Nosotros dijimos que estábamos dispuestos a ir, pero después analizándolo durante 
la semana con mi familia encontré que no era conveniente, porque uno no sabe con 
qué se puede encontrar.  
 
¿Qué opinión tiene del general Villarroel? 
 
Yo lo conocía poco. Sabía que era un cercano colaborador de Pinochet, así que lo 
había conocido por la prensa. Pero en estas pocas conversaciones él me dijo que no 
ha tenido ninguna vinculación con casos de derechos humanos, nos manifestó sus 
respetos y su repudio al asesinato de nuestros padres. Me parece una persona seria 
y sincera. Yo tengo que confiar en las personas, creo que él está pensando en esta 
idea con una perspectiva futura. 
 
Pero también debe tener grandes diferencias con él. Probablemente en ese 
programa él defendió el indulto. 
 
No habló mucho a favor del indulto. Pero hay tremendas diferencias por supuesto 
entre nosotros. El fue un cercano colaborador de Pinochet y yo soy uno de los que 
considero a Pinochet uno de los dictadores más crueles de la historia de este país. 
Las diferencias parten por ahí. 
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¿Por qué acepta reunirse con hijos de militares muertos durante el gobierno militar? 
¿Cuál es su objetivo personal? 
 
Quiero manifestar ante otro sector por qué pienso como pienso. Creo que si en 
algún momento podemos lograr la reconciliación nacional tiene que ser en base a 
verdad, a justicia, y no instalando la impunidad en Chile. Me gustaría manifestar 
eso en esa mesa. También quiero intercambiar nuestras experiencias de dolor. 
Partiendo de la base que son crímenes diferentes, porque el crimen de mi padre fue 
cometido por el Estado chileno y el crimen de ellos fueron delitos cometidos por 
particulares, pero yo entiendo que el dolor ha sido el mismo. A lo mejor como señal 
al país sirve que yo me pueda sentar a la mesa con ellos que representan un sector 
tan diferente, pero para mí no son tan diferentes. Yo no tengo ninguna odiosidad 
con ellos ni ningún ánimo de venganza. Por el contrario, tengo el mayor de los 
respetos. 
 
Según dijo el general (R) Villarroel, su objetivo es dejar establecido que las Fuerzas 
Armadas no son violadoras de los derechos humanos y que los derechos humanos 
no pertenecen a un solo sector, ¿Comparte esos principios? 
 
Yo comparto que las Fuerzas Armadas son de todos los chilenos y nosotros tenemos 
un gran respeto y un cariño por nuestras Fuerzas Armadas. Siempre he dicho que 
la institución es una y las personas son otras, pero el crimen de mi padre se 
cometió desde el alto mando, pasando por la Dine, hasta suboficiales. El crimen de 
mi padre en su época lo cometió el Ejército, pero yo no tengo nada contra la 
institución, yo sé que los responsables fueron militares que estuvieron en su 
momento al mando. Respecto a los derechos humanos, por supuesto que son de 
todas las personas, los derechos humanos son universales, independiente de la 
ideología. Eso es claro. 
 
El general (R) Villarroel habla de que este es un primer paso para una nueva mesa 
de diálogo -él habla de "mesa patria" o "mesa de unidad"- para llegar al bicentenario 
reconciliados. ¿Ve esos objetivos o le parece un tema mucho mayor? 
 
Los objetivos de él son muy loables, pero yo creo que habría que ver cómo pretende 
que el país se reconcilie. Si cree que sentándome con los hijos de militares retirados 
se va a reconciliar el país, fabuloso, pero yo no transo en ninguna mesa mi idea de 
que la reconciliación tiene que partir con verdad, justicia, sin indulto y sin 
impunidad. Si él cree que sentarnos a conversar y compartir en una mesa va a ser 
una señal potente para que el país se reencuentre en el bicentenario, fabuloso. 
Sería lo ideal, pero yo creo que es mucho más complejo que eso. 
 
¿Usted puso alguna condición para participar? 
 
Dije claramente que no podría sentarme a la mesa con ningún violador a los 
derechos humanos ni nadie, ningún militar que estuviera involucrado en algún 
proceso por violación a los derechos humanos. 
 
¿Conversó la decisión con su partido, el PPD? 
 
No, con nadie, porque son cosas personales mías, es mi dolor. Así que yo no lo 
converso con nadie. Al único que le pido consejo es a Jorge Saavedra (abogado 
querellante en el caso Tucapel Jiménez), que es como mi segundo padre.  
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"Lagos no me ha llamado" 
¿Cómo están sus relaciones con el gobierno después que criticara el indulto 
presidencial al asesino de su padre, Manuel Contreras Donaire? 
 
No he tenido ningún contacto. Tuve una entrevista con Osvaldo Puccio, donde le 
manifesté todo lo que yo pensaba, todo mi repudio a la decisión del Presidente de la 
República y que lo encontraba inconcebible. Dije que no entendía las razones que 
habían dado y que me parecía que había sido una falta de respeto al nombre de mi 
padre lo que habían hecho. 
 
En esa ocasión el Presidente dijo que se consideraba amigo de usted y que esperaba 
que conversaran el tema de manera privada. 
 
Nunca me ha llamado ni he tenido la oportunidad de hablar el tema con él. Yo creo 
que no va a faltar la oportunidad que nos encontremos y podamos conversar. Pero 
yo no voy a cambiar mi punto de vista y no voy a entender las razones, porque la 
verdad es que no lo entiendo, creo que no es la manera de cerrar las heridas, como 
dicen ellos. 
 
¿Teme que sea la política del gobierno seguir indultando a otras personas 
condenadas? 
 
Al principio temía eso, pero hoy día con el repudio generalizado que ha habido, yo 
creo que no van a seguir con la política de indultos. Creo que su decisión provocó 
uno de los mayores rechazos que ha tenido Lagos. Cerca de un 63% lo rechazó y 
aún más entre los jóvenes el 71%. Eso fue un parelé importante al gobierno y se dio 
cuenta de que no era la forma.  
 
¿Cuál es su relación con el Presidente Lagos? 
 
El me conoce. Conoce a mi familia, hemos estado juntos en algunas ocasiones. 
Conoció a mi padre, conoce mi historia, por eso yo creo que él habla que es amigo 
mío.  
  
Gobierno valora mesa de unidad  
El ministro secretario general de Gobierno, Osvaldo Puccio, valoró ayer en La 
Moneda la iniciativa impulsada por el general en retiro Rafael Villarroel de generar 
una mesa de unidad con hijos de las víctimas de violaciones a los derechos 
humanos e hijos de uniformados asesinados durante el gobierno militar. 
 
"Son iniciativas de carácter privado. Todo lo que contribuya al diálogo y al 
reencuentro es bienvenido. Hay decenas de iniciativas en este sentido y el gobierno 
las observa con la mejor voluntad si ellas contribuyen". 
 
No obstante el vocero de gobierno señaló que "este tipo de temas no es posible 
cerrarlos por actos únicos ni por gestiones administrativas o legislativas. Lo más 
probable es que los chilenos vamos a convivir por siempre con visiones encontradas 
sobre lo que fue nuestro pasado y es muy sano que así sea. Las historias oficiales, 
las historias únicas son siempre sospechosas".  
 
 
 
__________________________________________ 
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